
各位墓主：

在市域铁路象山线建设过程中，途经咸祥镇西

宅村杨下庵山林处时，有坟墓在施工红线范围内，

决定对该处坟墓进行限期迁移，现将有关事项通告

如下：

迁移范围：市域铁路象山线 （咸祥段） 西宅村

杨下庵山林处施工红线范围内的所有坟墓。

凡在上述区域所涉范围内坟墓的墓主及其相关

人员务必于自通告发布之日起 30 日内 （即 2024 年 1

月 10 日至 2024 年 2 月 8 日） 到所在地村委会办理坟

墓迁移登记手续，迁移费用按规定标准进行补偿，

并在 2024 年 4 月 6 日前将坟墓迁移到咸祥镇金鸡山

公益性生态墓园或朱夹岙公益性生态公墓地安葬。

逾期未办理迁移登记手续的坟墓，一律视为无主坟

墓进行处理，不作任何补偿。

对未在本通告要求时间内进行迁移的坟墓将依

法处置。

本通告自发布之日起施行。

联系人：蒋波

联系电话：88403414

宁波市鄞州区咸祥镇人民政府

2024年1月5日

咸祥镇关于市域铁路象山线（咸祥段）
坟墓迁移的通告（补登）
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现状

为何还有一半商户未“阳光”？
在 节 目 前 夕 ， 记 者 再 度 回 访

“美团外卖”“饿了么”两大外卖平
台“阳光厨房”上线情况，发现能
够有效播放的商家比例已经从 21%
上升到 50%，请问为何还有一半商
户未“阳光”？

陈元刚：目前，宁波全市共有
餐饮经营商户 8 万多家。其中，外
卖经营商户28339家，已建成“阳光
厨房”26434家，这些外卖商户的摄
像头安装好后会连入浙江省市场监
管局的“浙江外卖在线”系统，现
接入率已达到 93%。记者在“美团
外卖”“饿了么”两个外卖平台上随
机抽查百家商户，直播画面能够按
规定播放的商家只有 50%，造成数
据差距的原因有两个，一是信息推
流的问题。“美团外卖”和“饿了
么”等平台传输不畅，市场监管部
门推送的数据无法被接收，有时候
推送多次仍不成功，导致消费者无
法看到“阳光厨房”的实时画面；
二是部分商家故意不安装摄像头，
或者在安装后采取拔掉电源，扭
转、遮挡、模糊摄像头的形式逃避
公众监督，不让消费者观看。

“阳光厨房”对于商家来说，
是好是坏？

李锋：“ 阳 光 厨 房 ” 是 一 把
“双刃剑”。对于后厨整洁、食品加

工过程规范的商家来说，通过“阳
光厨房”公开展示，可以让消费者
感到安全、放心，这样可以获得好
评，生意会更好；相反，有一小
部分外卖商家因后厨脏乱而害怕

“阳光厨房”，一旦视频画面公开
展示，差评会随之而来，对他们
的生意有影响。俗话说“真金不
怕火炼”，“阳光厨房”可以倒逼
外卖商家为消费者提供更安全的
服务。

“阳光厨房”是否增加了商户
负担？

李锋：“阳光厨房”的费用标
准在全省是统一的，包括三部分：
设备费用、人工安装费用、日常运
维费用。以上三项合计费用是每年
480 元，由运营商定价。对部分商
家提到的费用高的问题，市场监管
部门正在与三大运营商积极沟通，
尽量节省商家运营成本；同时也要
求三大运营商提升技术服务，保证

“阳光厨房”正常运转，并对一些
维护服务即将到期的商家，提前进
行温馨提醒，避免出现因为没有及
时缴费，导致“阳光厨房”停用的
现象。

外卖餐饮单位存在的主要问题
是什么？

陈元刚：根 据 目 前 的 统 计 数
据，全市执法部门已检查外卖餐饮
单位近 6 万家次，发现 6894 个问
题，主要有食品安全问题、网络餐
饮“阳光厨房”不规范、外卖封签

未规范使用等。下达了 5000 多份
责令整改通知书。同时，还立案查
处了 1361 起案件，罚款总额达到
了 88.31 万元。通过加强执法，我
们督促商家履行食品安全主体责
任。只有商家增强食品安全意识并
承担起主体责任，才能形成自觉行
为。这将对规范经营和促进阳光经
营产生积极影响。

责任

外卖餐饮行业“阳光厨房”具
体建设标准和管理要求是怎样的？

陈元刚：外卖餐饮是受全社会
关注的热点话题，也是监管部门近
年来的重点关注领域。浙江省人大
常委会已经通过立法，即 2022 年 3
月 1 日起施行的 《浙江省电子商务
条例》，要求从事外卖业务的商家
必须安装“阳光”探头，并通过
网络进行实时直播。这在全国范
围 内 是 独 一 无 二 的 规 定 。 因 此 ，
根据上述条例，如果要经营外卖
业务，必须安装摄像头，并确保
对关键区域的实时直播，不能有
意 回 避 监 管 或 故 意 遮 挡 摄 像 头 。
这么做主要是为了让消费者在点餐
时能够实时观看现场操作画面，了
解店铺的卫生状况和规范程度，方
便公众对从事餐饮活动的外卖店铺
开展监督。

市场监管部门在日常走访中是
否发现了问题？

胡小东：在 高 新 区 日 常 巡 查
时，我们确实发现了一些问题，如

“阳光厨房”不在线、摄像头位置
偏移、商家故意遮挡等。为了解决
这些问题，我们针对性地采取了一
些措施：一方面，增加巡查队员数
量，加强对“阳光厨房”的日常
巡 查 ， 包 括 检 查 视 频 上 线 情 况 、
摄像头有没有移位、电源有没有
插上等。另一方面，对于违法行
为轻微的商家进行指导和约谈，要
求立即整改；对于问题比较明显、
屡教不改的商家，进行立案查处。
截至目前，已发出 108 份责令改正
通知书，并对其中部分商家进行了
处罚。

“美团外卖”“饿了么”平台是
如何监管的？

因节目直播时，“美团外卖”
“饿了么”两大平台浙江地区相关
负责人未能到场，记者以点对点采
访方式向两大平台提出 4 个问题，
分别为：

1. 目前宁波市外卖市场发展迅
猛，但一些外卖店的食品卫生和环
境卫生问题被网友投诉，外卖平台
是否注意到这些问题？采取了怎样
的措施？

2. 对平台上的外卖商家，有没
有权威机构进行相关的抽查和监
督？对问题外卖商家，有什么样的
惩戒措施？

3. 商家在平台上注册外卖经营
资质所填写的信息及相关照片、证
照，平台方是怎么审核的？

4. 针对宁波外卖市场快速发展
势头，平台有何配套举措来规范商
家的运营，加强监督和管理？

对此，两大外卖平台给予了回
应。

“美团外卖”浙江相关负责人
陈西：为营造繁荣、规范、有序的
网络市场环境，我们根据市场监督
管理部门的指导意见，通过通知推
送的方式要求商家接入“阳光厨
房”，共同维护食品安全环境。我
们将充分利用平台的相关技术能
力，对商户的入网审查、在网和退

网进行一体化管理，并逐步与监管
部门的食品经营许可数据库对接，
通过信息化手段提高商户经营资质
审核的效率和准确性。

“饿了么”公共事务浙江负责
人仲伟博：平台一方面通过多项举
措加强对商户食品安全治理的督
促，另一方面持续加强正向引导，
通过数字化和工具化手段，帮助商
户提升自身食品安全治理能力。此
外，我们积极配合当地监管部门开
展社会共治，按照浙江省的要求，
大力支持宁波市明厨亮灶、食安封
签等建设工作。我们与“浙江外卖
在线”平台等进行积极合作，将网
络餐饮后厨直播在平台上向消费者
实时展示，还通过鼓励商户使用食
安封签，保证餐饮配送过程中的食
品安全。

对策

庄市街道集贸市场附近外卖店
为何那么脏乱？对此有何举措？

张才军：镇海庄市街道集贸市
场附近的房屋出租经营区块没有统
一的物业公司管理。针对餐饮单位
的食品安全和管理问题，我们采取
了以下措施：压实属地市场监管所
食品安全监管责任；在宁波日报报
道该处存在的问题后，我们高度重
视，立即部署整治行动，对市场内
的网络餐饮单位进行全面排查整
治，包括食品安全、环境卫生和

“阳光厨房”建设等方面。自去年 8
月 以 来 ， 已 责 令 32 家 商 户 改 正 ，
并对 40 家商户进行立案查处。下
一步，我们将建立长效工作机制，
继续强有力推进整治，净化网络餐
饮经营环境。

对外卖商家违法行为的处罚是
否有效？

陈元刚：对商家来说，屡次违
规，罚款力度将不断增加。然而，
目前工作中遇到的最大问题是法律
问题。《浙江省电子商务条例》 只
对外卖商家设立了处罚条款，对
平台方并没有相关处罚规定，这
给监管部门执法工作带来很大困
扰。外卖平台是问题的源头，我
们要求其入网前要经过监管部门
审核，如果地方执法部门有对平
台方的处罚权，就能够强化其主体
责任。但是按照现行法律，这块处
罚权是缺失的。因此，当发现问
题后，只能收集证据并移送至平
台所在地进行处理，例如“美团
外卖”所在地是北京、“饿了么”
所在地是上海。这大大降低了工
作效率。日前，我们已经向“美
团外卖”在北京的总公司、“饿了
么”在上海的总公司发函，要求他

们规范宁波市场外卖商家准入行
为。如果他们仍然不予配合、不加
强监管，我们将联合社会和媒体进
行曝光，以迫使平台方加强其主体
责任。

市场监管部门接下来有哪些行
动，守护老百姓“舌尖上的安全”？

陈元刚：一方面，市场监管部
门将加强“阳光厨房”在线监管工
作，现已完成 90%以上相关建设工
作。另一方面，加强线下普法与执
法，推动商家规范经营。此外，结
合宁波近几年餐饮行业红黑榜，通
过社会公示的方式，让消费者了解
哪些商家值得信赖，哪些做得不
好，倒逼商家规范经营。此外，我
们还计划建设集中的网络餐饮“阳
光厨房”街区综合体，作为 2024
年市政府民生实施项目，待两会人
大代表投票表决后，政府将加大投
入和扶持力度，先在外卖较为集中
的街区做好规范工作，再解决小范
围问题。

计于民

曾毅：我们每个人都应对“阳
光厨房”负起责任

在点餐过程中，我们很少使用
“阳光厨房”，甚至很多人不知道它
的存在。市场监管部门虽然在这方
面做了许多工作，但与群众“获得
感”还存在一定差距。

对此，我有三个建议：
首 先 ， 开 展 调 研 。“ 阳 光 厨

房”已经实施六年，有多少人知道
它，有多少人使用它？在日均一百
万个订单中，有多少是看过“阳光
厨房”视频后下单的？我们需要从
消费者的角度出发，找出问题所在。

其次，采取奖罚并举的措施。
市场监管部门是监督的角色，惩罚

不是唯一手段。是否可以建立信用
机制？类似于外卖平台的评分系
统，对于做得好的商家给予一定奖
励，这样也可以提高商家的积极
性。一旦信用机制建立起来，消费
者自然而然会选择参考“阳光厨
房”视频画面后点餐。

最后，处罚是一种手段，我们
需要思考处罚后如何真正解决问
题。

从田地到餐桌，食品安全是一
个环环相扣的过程。这不仅仅是市
场监管部门的责任，更是全社会的
责任。政府有制定政策的责任，商
家有保证食品健康安全的责任，消
费者有用脚投票，通过“阳光厨
房”选择安心商家的责任。

我 们 每 个 人 都 应 对 “ 阳 光 厨
房”负起责任！

派粉：加大技术创新应用，推
行“阳光厨房”红黑榜制度

派粉“ylf666”：外卖“阳光厨
房”有效解决了餐饮业食安管理的
难 点 ， 让 “ 阳 光 厨 房 ” 更 “ 阳
光”，是我们市民所期待的。推行

“阳光厨房”红黑榜制度，不失为
一个好方法，“红”的亮出来，是
最好的激励，“黑”的曝光出来，
从而倒逼其改正。只要真正重视
起来，相信“阳光厨房”会起到
让消费者透明消费、放心消费的
作用。

派粉“温存2012”：对于外卖
餐饮“阳光厨房”的管理，两会应
该成为推动问题解决的平台，让相
关部门听到百姓呼声，共同解决社
会痛点。相关部门可以运用新技
术，如人工智能、大数据等，对外
卖餐饮进行实时监管，确保消费者
权益得到保障。

派粉“蓝色咖啡_ ugJP”：“法”
不轻立，如果立了，“执法”就要
落实。

e眼问政“迎两会 话民生”节目首期发问：

外卖“阳光厨房”如何才能真“阳光”

▲市人大代表王秀芳提问。 （仇龙杰 摄）

◀市场监督管理部门相关负责人现场答疑。 （陈驰 摄）

去年8月30日，宁波日报、中国宁波网、甬派客户端曝光
了镇海区庄市街道集贸市场一家名为“阿呆炒饭”的外卖店后
厨环境卫生脏乱问题，引起网友广泛关注。报道刊发后，镇海
区市场监管局立即采取行动，要求该店停业整顿，并对其违法
行为立案查处。

时隔三个月，记者再次前往该餐饮店回访，发现店铺已经关
门停业，内部灶台和厨具均已被搬空。虽然这家店已经关闭，但
这样不堪的后厨如果上线了“阳光厨房”，还会有人下单吗？

据悉，早在2018年，宁波市创新开发了“阳光厨房”公
众监控平台，将符合条件的餐饮单位后厨进行视频化接入，实
时公开食品加工制作现场，即“阳光厨房”。

那么其他外卖店的后厨情况如何？是否也存在同样情形？
记者在回访过程中随机点击了“美团外卖”和“饿了么”

两大外卖平台上100个宁波的外卖商家页面，发现仅21家餐饮
店的“阳光厨房”“晒在阳光下”。去年12月6日，宁波日报、
中国宁波网、甬派客户端刊发报道《外卖餐饮“阳光厨房”不
能“走过场”》，引起强烈反响。

如何更好地规范外卖餐饮“阳光厨房”管理？如何进一步
强化食品安全治理，守护好市民“舌尖上的安全”，让“阳光
厨房”更“阳光”？昨天，甬派携手宁波日报、宁波民生e点通
推出 e 眼问政“迎两会 话民生”节目，首期聚焦外卖餐饮

“阳光厨房”管理问题，邀请宁波市及鄞州区、镇海区、高新
区市场监管部门相关负责人，以及人大代表、网友、民生观察
员、媒体评论员走进甬派演播间，直面问题谈举措，为“阳光
厨房”和外卖行业健康发展把脉施诊。

主题：外卖“阳光厨房”如何真“阳光”
部门代表：宁波市市场监督管理局副局长、党委委员陈元刚

鄞州区市场监督管理局副局长李锋
镇海区市场监督管理局三级调研员张才军
宁波市市场监管局高新区分局食品药品监管科
科长胡小东

市人大代表：王秀芳
评论员：《光明日报》宁波站站长曾毅
宁波民生e点通民生观察员：蔡菊香

记者 仇龙杰 吴益丹 陈冬冬

在节目最后的群众满意度调查中，宁波市市场监督管理局、
鄞州区市场监督管理局、镇海区市场监督管理局、宁波市市场监
管局高新区分局分别获得 85、80、79、81 的评分。因回复不到
位，“美团外卖”“饿了么”仅得52分和55分。

作为“水龙头”，平台方没有在准入上把好关，而是不断
“放水”，造成部门不断“拖地”的尴尬。平台方对此负有不可推
卸的责任。

“民以食为天，食以安为先。”“阳光厨房”，缺少的不是一个
摄像头，而是社会各方的责任意识、安全意识，和部门强有力的
执行力及智慧化的监管力。强化政治担当、牢记为民初心，食品
安全不仅考验管理能力，更考验执政能力。我们期待“阳光厨
房”早日实现真“阳光”！

现场满意度调查：

外卖平台的回应未得到群众认可
相
关
链
接


